

BILDUNG • KONTAKTE • KULTUR • POLITIK • BILDUNG • KONTAKTE • KULTUR • POLITIK

April 2022

In eigener Sache: Im vorliegenden StFG-"Info" berichten wir über die Schwerpunkte unserer Aktivitäten in den Bereichen Bildung, Kultur und Politik im ersten Quartal 2022 und weisen auf geplante Veranstaltungen hin. Wir bitten um Kenntnisnahme.

- 9. Februar. Mitglieder unseres Arbeitskreises Wehrtechnik und des Wirtschaftsausschusses des Schleswig-Holsteinischen Landtages sprachen in einem Zoom-Meeting über die Situation der Wehrtechnikunternehmen im Norden. Der Minister für Wirtschaft, Verkehr, Arbeit, Technologie und Tourismus des Landes Schleswig-Holstein, Dr. Bernd Buchholz, der an dem Meeting teilnahm, betonte, dass die Wehrtechnik aus Sicht der Landesregierung einen hohen Stellenwert habe und hob hervor, dass dieser Wirtschaftszweig eine starke Innovationskraft habe und über hohe Wertschätzungspotenziale verfüge. Die Teilnehmer diskutierten unter der Leitung von Dieter Hanel und Dr. Andreas Tietze (Bündnis 90/Die Grünen) ferner über die Themenkomplexe Rüstungsexporte, Chancengleichheit in Europa, Schlüsseltechnologien sowie die EU-Taxonomie. Vereinbart wurden eine Fortsetzung und Verstetigung des Dialogs.
- 18. Februar. Gast der 177. Wirtschaftspolitischen Runde, die in Form eines Zoom-Meetings stattfand, war Wirtschaftsminister Dr. Bernd Buchholz. Unser stellvertretender Vorsitzende Norbert Basler (BASLER AG, Ahrensburg) moderierte die Runde. Diskutiert wurden die Themenkomplexe Corona und Arbeitsmarktpolitik, Energie- und Infrastrukturpolitik, Industriepolitik und Wehrtechnik. Herr Minister Buchholz hob hervor, dass Schleswig-Holstein das "gründungsaktivste" Flächenland in Deutschland und dass das größte Wachstumshemmnis der Fachkräftemangel sei.
- 2. März. An dem Gespräch mit den Spitzen des SPD-Landesverbandes nahmen unter der Leitung von Serpil Midyatli (MdL) und Dr. Philipp Murmann rund 30 Damen und Herren aus Wirtschaft und Politik teil. Der SPD-Spitzenkandidat für die Landtagswahl, Thomas Losse-Müller, war elektronisch zugeschaltet. Themenschwerpunkte waren die Stärkung der dualen Ausbildung, Digitalisierung der Verwaltung und Bürokratieabbau, Energie- und Infrastrukturpolitik, LNG und Wasserstoffpolitik sowie Bildungs- und Arbeitsmarktpolitik.
- 7. März. Rund 20 Lehrkräfte aus dem Bereich Wirtschaft-Politik besuchten in Tannenfelde die Weiterbildung "Ecoland", die von der Joachim Herz Stiftung konzipiert wurde. Mit der Simulation Ecoland agieren Schülerinnen und Schüler in Gruppen als Unternehmen, Haushalte, Regierung und Medien. Dabei treffen sie Entscheidungen aus der Perspektive ihrer jeweiligen Rolle und verhandeln im Parlament mit den

anderen Gruppen, etwa über neue Gesetze. Am Beispiel des fiktiven Kleinstaats Ecoland werden typische Zielkonflikte zwischen diesen Interessengruppen ausgetragen, Kompromisse errungen und die Auswirkungen individueller und kollektiver Entscheidungen direkt erlebt.

- 10. März. Mitglieder des Bildungswerkes der Studien- und Fördergesellschaft kamen unter dem Vorsitz von Uwe Honschopp (Provinzial Nord Brandkasse AG, Kiel) zur Frühjahrssitzung in Tannenfelde zusammen. Diskutiert wurden der Geschäftsbericht 2021 und die Aktivitäten in der wirtschaftspolitischen Jugend- und Erwachsenenbildung. Das Geschäftsjahr endete mit einem "kleinen" Minus. Es wurden Rückstellungen gebildet für evtl. Rückzahlungen der Coronahilfe und mögliche Reparaturen.
- 17. März. Mitglieder des Gemeinsamen Ausschusses für Umwelt und Energie kamen zu einem Gedankenaustausch mit dem Staatssekretär im Ministerium für Energiewende, Landwirtschaft, Umwelt, Natur und Digitalisierung des Landes Schleswig-Holstein, Tobias Goldschmidt, in Form eines Zoom-Meetings zusammen. Im Zentrum der Aussprache, geleitet vom Ausschussvorsitzenden Henning Becker (Abfallwirtschaftszentrum Rastorf GmbH & Co. KG, Rastorf), standen die Themen Energie- und Rohstoffversorgung, Vereinfachung und Beschleunigung von Genehmigungsverfahren sowie Abfallentsorgung und die Beseitigung von Munitions-Altlasten in Nord- und Ostsee.
- **22.** März. Das "Forum Wirtschaft und Berufliche Bildung" tagte mit etwa 50 Teilnehmenden aus den Beruflichen Schulen und Unternehmen zum Thema "Perspektive Ausbildung". In vier World-Cafés wurde lebhaft diskutiert und dabei die Eltern, Schulen, Unternehmen und Azubis in den Blick genommen.
- 23. März. Die Frühjahrssitzung von Vorstand und Beirat der Studien- und Fördergesellschaft fand auf Einladung von Andreas Dethleffsen bei der HGDF Familienholding GmbH & Co. KG in Flensburg statt. Nach einer Unternehmenspräsentation diskutierten die Sitzungsteilnehmer unter der Leitung von Dr. Philipp Murmann über die Veranstaltungsplanung 2022, die Mitgliederversammlung, die auf Schloss Gottorf stattfinden wird, sowie über das Bildungsangebot und die wirtschaftliche Situation unseres Bildungs- und Tagungszentrums Tannenfelde.
- 30. März. Mitglieder des Kulturrings und der Gremien der Dr. Dietrich Schulz-Kunststiftung kamen zu einer Sitzung auf Schloss Gottorf zusammen. Als neue Mitglieder konnte der Vorsitzende, Landtagspräsident a. D. Martin Kayenburg, Frau Isabel Höftmann-Toebe, PAV Card GmbH, Lütjensee und die Herren Uwe Honschopp, Provinzial Nord Brandkasse AG, Kiel; Hans-Jürgen Rösler, EUROCON Ewoldt & Rösler Consultants GmbH, Kiel und Dr. Christian Wildhagen, Rolls-Royce Deutschland Ltd & Co. KG, Lübeck begrüßen. Diskutiert wurde über Vorschläge der Museumsleitung für Neuerwerbungen sowie über den "Kunstpreis der Schleswig-Holsteinischen Wirtschaft" 2023.

- **30. März.** Ministerpräsident **Daniel Günther** und der Kulturring-Vorsitzende **Martin Kayenburg** eröffneten in der "Reithalle" auf Schloss Gottorf die Ausstellung "Moby Dick und Röhrenkatze". An der Eröffnung nahmen rund 60 Persönlichkeiten aus Wirtschaft, Politik, Kultur und Verwaltung teil. Die Ausstellung wurde aus Anlass des **50-jährigen Bestehens unseres Kulturrings** zusammengestellt und zeigt etwa 140 Bilder, Grafiken und Skulpturen aus unserem knapp 500 Arbeiten umfassenden Bestand, der auf Schloss Gottorf gesammelt und archiviert wird. Die Ausstellung ist bis zum 3. Oktober 2022 zu sehen.
- 31. März. Zum 20. Landesfachtag Wirtschaft/Politik trafen sich rund 80 Lehrkräfte von Gymnasien und Gemeinschaftsschulen in Tannenfelde. Das Thema in diesem Jahr lautete: "Die Europäische Währungsunion". Diese Veranstaltung wurde gemeinsam mit der IHK-Schleswig-Holstein gefördert. Ein Mitarbeiter aus der Hauptverwaltung der Deutschen Bank in Hamburg führte durch einen Fachvortrag in das Thema ein. Fünf verschiedene Workshops wurden angeboten und auch rege besucht.

Tannenfelde Seminarempfehlungen für das zweite Quartal 2021:

- Agile Führung und Agile Arbeitsmethoden So geht New Work! (A05b/2022)
- Präsentieren auf Englisch für Azubis (G11a/2022)
- Erfolgreich Verhandeln (D07a/2022)
- Von der Natur lernen Ressourcen- und Kompetenztraining im Tannenfelde Wald (E07a/2022)

Details und Anmeldung unter www.tannenfelde.de. Reduzierte Preise für Mitglieder!

Terminvorschau:

4. April Arbeitskreis Wehrtechnik in Kiel

18. Mai Parlamentarischer Abend in Berlin

15. August Mitgliederversammlung in Schleswig

26. August Auftaktveranstaltung Verwaltungsvolontariat in Kiel

6. September "Bierabend" mit dem Ministerpräsidenten in Kiel

3. Oktober Ende der Kulturring-Ausstellung in Schleswig

11. Oktober "Gottorfer Gespräche" in Schleswig

Zu diesen Veranstaltungen laden wir gesondert ein. Da nicht immer die gesamte Mitgliedschaft eingeladen werden kann, bitten wir um Nachricht, wenn Sie an einzelnen Aktivitäten oder speziellen Themen der Studien- und Fördergesellschaft besonders interessiert sind. Wir werden dieses dann soweit wie möglich bei den Einladungen berücksichtigen.